

Sumario

No. 19/Martes 29 de enero de 2013/"Año 55 de la Revolución"

DE LA PRENSA

• ¿Es cristiano poseer armas? (Washington Post).

DE CUBA

- Asume Cuba Presidencia Pro Tempore de la CELAC. XIN/DPA/EFE
- Destacan discurso de Raúl en la sesión plenaria de la l Cumbre. ANSA/NTX/EFE
- Condena CELAC bloqueo a Cuba y apoya a Argentina por Malvinas. NOTIMEX
- Califica Piñera como "fructifera" y "fecunda" la Cumbre. NOTIMEX
- Refiérese a carta enviada por Presidente venezolano. DPA
- Reconocen voluntad integracionista de Lula, Calderón y Chávez. NTX/AFP
- Fernández, Colom, Pérez y Betto celebran la presidencia de Cuba. EFE/AFP
- Abordan intervenciones de los mandatarios de Uruguay y México. XIN/NTX
- Insulza: CELAC no es una amenaza sino un componente útil para la OEA. AFP
- Ofrece FAO ayuda a Cuba en Presidencia Pro Tempore. ANSA
- Cumbre de los Pueblos concluyó con un llamado a buscar un modelo económico "más humano". EFE
- Expresa Diosdado Cabello que Chávez mejora cada día. ANSA
- Comenzó la III Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo. NTX/EFE/DPA
- Llega Lula a La Habana para asistir a Conferencia. EFE
- Resaltan en aniversario de Martí histórica relación Cuba-México. NOTIMEX
- Dedica Antonio Guerrero exposición a José Martí. PL
- Solidaridad, clave de nuestra libertad, afirma antiterrorista cubano. PL
- "¿Podrán Kerry y Hagel normalizar lazos EE.UU.-Cuba?" AP
- "EE.UU.: cierran oficina encargada de clausurar cárcel de BNG". ANSA

WASHINGTON POST (Versión digital)

28 de enero de 2013

EE.UU.

¿ES CRISTIANO POSEER ARMAS?

Lisa Miller

Según los sorprendentes resultados de una encuesta realizada por el Instituto de Investigaciones sobre Religión Pública (Public Religion Research Institute), el 67% de los evangélicos blancos viven en casas en donde alguien dispone de un arma (comparado con, por ejemplo, el 31% de católicos) Y lo que es más sorprendente, incluso después de que 20 chicos fueran asesinados en Connecticut por un loco con un rifle, el 59% de los blancos evangelistas continúan oponiéndose a aceptar restricciones legales a las armas.

Una obvia cuestión se plantea a la luz de estos resultados: ¿Cómo pueden conciliar estos cristianos su aceptación incondicional de la Segunda Enmienda con su creencia en el Evangelio que predica la no violencia? El Dios Cristiano aceptó ser crucificado Él mismo antes de luchar contra la injusta sentencia de muerte que se le había impuesto. "Si alguien te pega en la mejilla derecha, ofrécele también la otra", dice en el Evangelio según Mateo. La Biblia no habla del tema armas, por supuesto, pero es imposible imaginar que Jesús hubiera podido encontrar algo bueno que decir de ellas.

Con la tragedia de Newtown tan fresca aún y con unas víctimas tan inocentes los líderes cristianos conservadores no se desviven por proclamar públicamente sus teologías a favor de las armas. Sin embargo, estos argumentos sí existen. Voy a detallarles algunos que oscilan entre pocas persuasivas creencias y afirmaciones más convincentes de los derechos y responsabilidades individuales.

La Segunda Enmienda ha sido aprobada por Dios. Este es, al menos, el principal argumento de la página principal del sitio web Cristianos Propietarios de Armas. Y dice así: Los autores de la Constitución la redactaron bajo la guía de Dios, por lo tanto la propia Constitución está directamente inspirada por Dios. Este argumento es un subconjunto de la más amplía visión del mundo de la "Excepcionalidad Estadounidense". Dios reserva cosas excepcionales para este país y los documentos fundadores llevan la impronta de esta excepcionalidad.

Solo la oración puede contener la violencia de las armas. Ese es el punto de vista del Gobernador Rick Perry. La fuente de violencia en América es el demonio y no las armas. "Las leyes, el único reducto del laicismo, no bastan", afirma Perry: "Volvamos a nuestros lugares de oración y recemos pidiendo ayuda". Esto no puede considerarse un argumento. Parece más bien una esperanza.

No culpen a las armas, culpen a esta corrupta sociedad. En esa versión los cristianos conservadores culpan de la cada vez mayor violencia de las armas a lo que ellos denominan "valores laicos", es decir, la legalización del aborto, el aumento de las familias monoparentales, los matrimonios del mismo sexo, etc., etc. Estos valores – el aborto legal especialmente – han llevado a la cultura dominante a una vida devaluada. "Ruego que la tragedia (de Newtown) haga que los guardianes de la cultura de la nación vuelvan a Dios como nuestra única esperanza", escribió Joseph Mattera obispo presidente de la Coalición del Convenio Cristiano, en la revista Charisma. Pero mientras no se produzca esa recuperación, portar un arma es derecho de todo ciudadano.

Restringir la tenencia de armas es la puerta para limitar otros derechos. "Existe la sospecha de un Estado demasiado poderoso", me dijo Russell Moore presidente del Seminario Teológico Bautista del Sur. "A veces oiremos que si el gobierno tiene demasiado poder sobre las armas también lo tendrá sobre nuestra libertad de expresión, sobre la libertad religiosa". En el momento en que el Estado empieza a dictar el tipo de armas que un ciudadano puede tener, continúa el argumento, sobrepasa el límite. El propio Moore no se opone a controles universales de antecedentes y destaca que en materia de control de armas los creyentes cristianos pueden no estar de acuerdo.

La autodefensa y el amor (y la defensa) del vecino son valores bíblicos. Así es como defendió su apoyo a la idea de armar a los maestros Richard Land, miembro de la Convención Bautista del Sur, en una entrevista en la Radio Pública Nacional el pasado diciembre. Un argumento similar lo planteó David French, consejero mayor del Centro Americano por la Ley y la Justicia, en un artículo publicado en Patheos, hace algunos meses. Volviendo a Noé, a través del Éxodo y los profetas, French construye sus argumentos y concluye junto al filósofo moralista John Locke el cual se refería al derecho de la autodefensa como "una ley fundamental de la naturaleza" "La autodefensa y la defensa de los demás no solo está bíblicamente autorizada sino que en ciertas circunstancias es un imperativo moral", me dijo French. "Poner la otra mejilla, no quiere decir poner la mejilla de tu mujer o la de tu hijo". El control de armas, escribió en Patheos, es la campaña esfuerzo estatal por privar a los humanos del derecho de autodefensa otorgado por Dios.

Provocativo pero no convincente. Jesús identificado con los débiles, no con los fuertes; con las víctimas, no con los que disparan armas (o con la gente con armas). Más de 500 chicos fueron víctimas de muertes accidentales por armas en 2011. Como predicó el Reverendo Gary Hall en la Catedral Nacional de Washington la semana pasada: "Si queremos estar con Jesús y con Martin Lutrher King también debemos estar con los que, como ellos, murieron a causa de la violencia... Esto puede parecer una dura verdad, pero para los cristianos, no existe otro camino"

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

SANTIAGO, 28 ENE (XINHUA) -- La primera cumbre de la Comunidad de Estados de América Latina y el Caribe (CELAC) culminó hoy en Chile con la aprobación de la Declaración de Santiago y el traspaso de la presidencia pro témpore de Chile a Cuba.

Los presidentes de la región reunidos dos días en Santiago acordaron apoyar las políticas de cooperación hacia Haití, expresaron su solidaridad con la reivindicación argentina sobre Las Malvinas, su condena al bloqueo comercial de Estados Unidos hacia Cuba y al terrorismo en todas sus formas.

En el segundo día del encuentro los jefes de Estado de la región se expresaron públicamente sobre una serie de temáticas que a su juicio son las más urgentes para enfrentar en la región, destacando la profundización de la integración política, económica social y cultural de la región, avanzar hacia la regulación de los mercados, combate al narcotráfico y al crimen organizado, seguridad alimentaria, entre otros.

La cita estuvo marcada por los homenajes y sentimientos de preocupación por la salud del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, recordando su papel en la gestación de esta instancia, expresiones de solidaridad hacia Brasil por la tragedia en una discoteca y hacia Argentina por su reivindicación de soberanía en las Islas Malvinas.

Los 33 estados que forman parte de la CELAC entregaron su saludo a Cuba, quien asumió oficialmente hoy la presidencia del bloque regional.

SANTIAGO DE CHILE, 28 ENE (DPA) - La primera Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) terminó hoy en Santiago de Chile con el histórico ascenso del presidente cubano, Raúl Castro, a la presidencia rotativa del bloque, poniendo fin a medio siglo de aislamiento internacional de la isla.

"No se preocupen, que yo sólo voy a estar un año", bromeó el líder cubano, de 81 años, al recibir del presidente chileno, Sebastián Piñera, la presidencia de una organización que integra a todos los países de América, salvo Estados Unidos y Canadá.

Castro denunció ante sus pares un orden económico internacional "injusto y excluyente", para cuya crisis no hay aún solución a la vista, a su juicio.

Advirtió además de los peligros del narcotráfico y el comercio armamentístico y justificó la existencia de la pena de muerte en Cuba, en la guerra "a sangre y fuego" contra el narcotráfico.

"Nuestras leyes permiten la pena de muerte. Está suspendida, pero ahí está de reserva, porque una vez la suspendimos y lo único que hicimos con ello fue estimular las agresiones y los sabotajes", dijo.

El Centro de Convenciones Espacio Riesco, donde los jefes de Estado y de gobierno y las delegaciones de los 33 países miembro se reunieron durante dos días, fue también el escenario de una reaparición del convaleciente Hugo Chávez a través de una carta.

Su vicepresidente, Nicolás Maduro, leyó en el plenario una misiva escrita por el líder venezolano en La Habana, donde convalece desde su última operación, a la que se sometió en diciembre por el cáncer que padece.

En ella, Chávez condenó el bloqueo estadounidense a Cuba y la "colonización de las Malvinas" por Inglaterra. Además, expresó el compromiso de Venezuela con la CELAC, entidad que nació en diciembre de 2011 en Caracas.

"Hoy somos una patria o no seremos patria. O hacemos la única patria grande o no habrá patria", dijo, instando a los países que integran

la organización a "hablar con una sola voz".

Junto a Chávez, la otra gran ausente de la cita en Santiago fue la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, quien tuvo que abandonar la capital chilena antes del arranque por el incendio en una discoteca de su país que dejó al menos 231 muertos.

Todos los jefes de Estado presentes en Santiago expresaron hoy sus condolencias y solidaridad con ella y con el pueblo brasileño.

La sesión plenaria en el Espacio Riesco estuvo también marcada por la disputa marítima que enfrenta a Bolivia con Chile. Evo Morales ofreció a Piñera gas a cambio de un acceso al Pacífico, una opción que el presidente chileno rechazó.

"Los temas de soberanía no se negocian por temas económicos (...) Chile no está dispuesto a cortar o dividir su territorio y creo que a ningún país se le puede pedir algo de esa naturaleza", le espetó, unas semanas después de que el mandatario boliviano anunciara que su país llevará el caso ante la Corte Internacional de La Haya (CIJ).

Morales insistió que Chile no cumple con el tratado de 1904 que demarca la frontera. Además opinó que el enclaustramiento marítimo de Bolivia lastra el crecimiento económico del país un 1,5 por ciento anual.

Piñera ha sido anfitrión de dos cumbres consecutivas en la capital de su país: la que el sábado y el domingo reunió a la CELAC con la Unión Europea (UE) y la de latinoamericanos y caribeños que enlazó con la primera desde el domingo por la tarde y hasta hoy.

"La cumbre siento que cumplió con todos los objetivos y todas la metas que nos habíamos fijado", aseguró hoy tras la clausura de la de la CELAC.

En el encuentro se aprobó la Declaración de Santiago y un Plan de Acción para este 2013 que considera, entre otras cosas, medidas para una mayor cooperación contra desastres naturales, el fomento del desarrollo productivo con la incorporación de las pymes, el fortalecimiento de la lucha contra la pobreza y el de la colaboración frente a crisis económicas y financieras.

La segunda Cumbre de la CELAC se celebrará en 2014 en Cuba, donde la presidencia pro témpore pasará a Costa Rica.

SANTIAGO DE CHILE, 28 ENE (EFE).- Cuba asumió hoy la presidencia temporal de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), un hito en la historia diplomática de esa isla caribeña, ya que este organismo, con tan sólo un año de vida, aglutina a todas las naciones de América, con excepción de Estados Unidos y Canadá.

Esta designación para dirigir el grupo de 33 naciones fue calificada por algunos gobiernos como una victoria de Cuba sin precedentes desde 1961, cuando Fidel Castro asumió el poder tras la revolución que acabó con la dictadura de Fulgencio Batista.

"Es un acto de justicia luego de más de 50 años de resistencia al criminal bloqueo imperial. América Latina y el Caribe le están diciendo a Estados Unidos con una sola voz que todos los intentos por aislar a Cuba han fracasado y fracasarán", escribió desde Cuba el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, en una misiva que leyó ante la cumbre de Santiago de Chile su vicepresidente, Nicolás Maduro.

En términos similares se expresó el canciller de Ecuador, Ricardo Patiño, quien calificó el hecho como "una reparación histórica", en alusión al largo bloqueo económico a Cuba por parte de EE.UU.

En general, los representantes de 32 países de la CELAC, todos a excepción de Paraguay, que no asistió a la cumbre por su situación política interna tras la destitución del expresidente Fernando Lugo, expresaron a Cuba los mejores deseos en su gestión al frente del organismo.

Este bloque regional que nació en diciembre de 2011 en Caracas, a instancias del Gobierno de Chávez, que busca que todos los latinoamericanos y caribeños hablen con una sola voz.

Así quedó demostrado el fin de semana en la I Cumbre CELAC-Unión Europea, donde el nuevo grupo recibió elogios y muestras de respeto de parte de los europeos, pese a las discrepancias de muchos países frente a Cuba, por tratarse de un régimen no democrático.

Esas buenas expectativas se toparon con una ausencia clave en la cumbre que hoy se clausuró en Santiago, la de Hugo Chávez, debido a su convalecencia en La Habana tras su última operación de cáncer y quien precisamente originó la fundación de la CELAC.

Pero en la carta que leyó su emisario Maduro, firmada en tinta roja, pero no escrita de puño y letra como se anunció, el líder venezolano remarcó: "Gracias a CELAC ya nos vamos pareciendo a todo lo que una vez fuimos, y que quisimos ser pero nos fue arrebatado; nos vamos pareciendo a la Pacha Mama, a la madre de las repúblicas, al espíritu de la unidad".

"Tengo toda la convicción de que o hacemos una patria grande o no habrá patria para nadie en estas tierras", agregó Chávez.

Esa lectura fue seguida con un aplauso de los asistentes, quienes procedieron después con sus intervenciones públicas, cargadas de mensajes positivos hacia la integración pero en las que también se escucharon desacuerdos, litigios y problemas.

El presidente de Uruguay, José Mujica, quien elogió el papel de Chávez en la creación de la Celac, manifestó que Latinoamérica está empezando a ser dueña de sus decisiones y dejando atrás la hegemonía que ejercía "el patrón del Norte" (Estados Unidos).

"Antes no podíamos ni sentarnos juntos y ahora estamos dispuestos a cargar cada uno con la mochila de nuestras diferencias", apuntó.

La sucesión de buenas palabras contrastó con los problemas, ya que esta cumbre se terminó convirtiendo en un foco de discusión entre los presidentes de Bolivia, Evo Morales, y de Chile, Sebastián Piñera, por la exigencia boliviana de una salida al mar, perdida tras una guerra con la nación vecina a finales del siglo XIX.

Morales acusó a Piñera de no respetar los acuerdos históricos y ofreció a Chile gas a cambio de mar, pero el mandatario chileno rechazó la propuesta y dijo que "los temas de soberanía no se negocian por intereses económicos".

Esta cumbre también sirvió para que el presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, recibiera el respaldo unánime de los demás países de la CELAC y también de la UE al proceso de paz emprendido con la guerrilla Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

El apoyo llega en un momento difícil, ya que el pasado viernes fueron secuestrados en Colombia dos policías supuestamente por ese grupo guerrillero, días después del final del alto el fuego unilateral que había decretado en noviembre pasado.

Santos aprovechó así para enviar a la comunidad internacional un mensaje contundente: "no vamos a bajar la guardia en ningún frente, mucho menos en el militar, hasta que lleguemos a los acuerdos, o sea, el conflicto continúa".

Las negociaciones entre el Gobierno y las FARC se desarrollan precisamente en Cuba, el país que ahora preside la CELAC y que además es garante del proceso de paz colombiano.

SANTIAGO DE CHILE, 28 (ANSA) - El presidente cubano Raúl Castro honró la memoria de Salvador Allende en el inicio de su discurso en la plenaria de la cumbre de Comunidades de Estados Latinoamericanas y Caribeñas (CELAC), describiéndolo como el "insigne patriota que entregó su vida por la independencia de su nación y la justicia social".

El mandatario -que asumirá hoy la presidencia de la CELAC- afirmó que la existencia de este organismo, creado en 2011 "nos permitió encarar los desafíos de 2012 con más conciencia de quiénes somos y hacia dónde vamos, en medio de circunstancias convulsas y compleias"

"Vamos construyendo en la dura realidad, trabajosamente, el ideal de una América latina y el Caribe diversa, pero unida en el espacio común de independencia y soberanía política, de control soberano de nuestros recursos naturales para avanzar hacia el desarrollo sostenible, la integración regional y el enriquecimiento de nuestra cultura", apuntó.

El gobernante rechazó el bloqueo económico de Estados Unidos hacia su país y también reivindicó la soberanía argentina en las Malvinas. Asimismo elogió al presidente Hugo Chávez y a su "valiente pueblo, que lucha por la mayor suma de estabilidad política, seguridad social y felicidad".

También dijo que la CELAC estará incompleta mientras no haya un escaño para Puerto Rico.

Castro afirmó que la comunidad latinoamericana y caribeña "está en condiciones de trazar su propio concepto de cooperación, adaptado a nuestras realidades y a las experiencias de la última década".

Pidió más apoyo a Haití, una arquitectura regional propia, y un combate "a sangre y fuego" contra la droga, pues "en Cuba no hay ni habrá droga".

SANTIAGO, 28 ENE (NOTIMEX).- El presidente cubano Raúl Castro planteó hoy aquí, en la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), combatir el narcotráfico cuando este problema esté naciendo en los países.

"Estos problemas hay que enfrentarlos cuando están naciendo, cuando son nonatos, por eso en Cuba no hay droga ni la habrá", enfatizó el gobernante, quien asumirá este lunes la Presidencia Pro-Témpore del mecanismo.

Indicó en su discurso en la sesión plenaria de la CELAC que "se deben conjugar esfuerzos contra la drogadicción y el tráfico ilícito de estupefacientes", tras lo cual precisó que en Cuba haya más de 250 extranjeros detenidos por intentar introducir droga en la isla.

Castro recordó que el gobierno cubano tomó decisiones claves contra el tráfico de drogas, para lo cual se utilizaron organizaciones de masa vinculadas a trabajadores y campesinos.

Además, precisó, se apeló a las familias cubanas para "ubicar y proceder legalmente contra quienes empezaban a introducir entre la juventud la mariguana y la cocaína".

Indicó que la población cubana apoyó las fuertes medidas contra el tráfico de drogas "y nos resultó fácil capturar a cerca de cinco mil (personas) y juzgarlos con todo lo que nos permitía el Código Penal".

"Este tipo de problemas hay que enfrentarlos cuando son pequeños o nonatos. Esta batalla tiene que ser a sangre y fuego", enfatizó el gobernante cubano.

"El problema fundamental es que donde reciben la droga (en alusión a Estados Unidos) nunca he leído en la prensa de una gran operación contra los traficantes, (pero sí) películas de bandas de traficantes", consideró.

El mandatario recordó que en 2008 habló "profundamente" del tema del tráfico de drogas con el entonces presidente mexicano Felipe Calderón "y seguimos preocupados porque ese problema avanza como una marea terrible hacia el sur".

Castro inició su intervención recordando al presidente chileno Salvador Allende (1970-1973), "insigne latinoamericano y patriota que entregó su vida por la independencia de su nación y la justicia social".

Respecto al proceso de integración regional, advirtió que "los obstáculos no han sido ni serán menores, las amenazas a la paz son crecientes y la injerencia en los asuntos de la región continúan".

Precisó que "las transnacionales, fundamentalmente norteamericanas, no renunciarán al control de los recursos".

Agregó que, además, "el orden económico internacional es injusto y excluyente, atrapado en una crisis global a la que por ahora no se vislumbra solución, el cambio climático avanza inexorablemente".

Enfatizó que "el ejercicio de la autodeterminación y la soberanía de los pueblos y la igualdad soberana de los estados son principios irrenunciables de la CELAC".

"Sabemos que entre nosotros hay pensamientos distintos e incluso diferencias, pero la CELAC ha surgido sobre el acervo de 200 años de lucha por la independencia y se basa en una profunda comunidad de objetivos", comentó Castro.

Puntualizó que "no es la CELAC una sucesión de mega-reuniones ni coincidencias pragmáticas, sino una visión común de la patria grande latinoamericana y caribeña que sólo se debe a sus pueblos".

Elogió el liderazgo del presidente Hugo Chávez en su país y en la región y mostró su preocupación por la revolución bolivariana, la cual enfrenta una "permanente campaña de intriga y descrédito" por parte de Estados Unidos y la "oligarquía golpista".

Recalco que "no podemos olvidar que 170 millones de latinoamericanos y caribeños viven en la pobreza", de los cuales 75 millones son niños, en tanto 66 millones de personas viven en la pobreza extrema.

SANTIAGO DE CHILE, 28 ENE (EFE).- El presidente cubano, Raúl Castro, denunció hoy que existe una "campaña de intriga y descrédito" contra el Gobierno de Venezuela y que continúa la "injerencia" externa en los asuntos de América Latina.

Castro intervino en el plenario de la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que se celebra en Chile con la ausencia de Chávez, convaleciente en Cuba de una operación contra el cáncer que padece.

"Junto al dolor y la preocupación por la salud del jefe de la revolución bolivariana, ese hermano pueblo está dando junto a los dirigentes chavistas un destacado ejemplo de lealtad, convicción y unidad, para profundizar sus irreversibles conquistas", manifestó.

El presidente cubano denunció que "el Gobierno bolivariano está enfrentando una permanente campaña de intriga y descrédito por parte del imperio y de la oligarquía golpista, pero ha continuado su obra".

"Desde aquí le reiteramos a Chávez nuestro afecto, respeto y admiración, al igual que a su valiente pueblo, que lucha por la mayor suma de estabilidad política", seguridad social y felicidad, reclamó.

Castro denunció además que continúa "la injerencia en los asuntos" internos de la región, el interés de las trasnacionales por controlar los recursos naturales y la estrategia de la OTAN, "cada vez más agresiva" y orientada "claramente en ese sentido".

"A dos décadas del fin de la guerra fría, crecen los enormes arsenales nucleares y convencionales que, como ha dicho Fidel, no podrán matar ni el hambre ni la pobreza", señaló Raúl Castro en una referencia a su hermano, el líder de la Revolución cubana.

"El orden económico internacional es injusto y excluyente", dijo Castro, quien hoy asumirá la presidencia pro témpore de la CELAC de manos de Chile.

"La existencia de la CELAC nos permitió encarar los desafíos del 2012 con más conciencia de quiénes somos y hacia donde vamos en medio de circunstancias convulsas y complejas", declaró.

A su juicio, la CELAC, nacida en diciembre de 2011 en Caracas, representa el camino hacia "el ideal de una América Latina diversa, pero unida en un espacio común de independencia y soberanía política".

En un discurso de 25 minutos, Castro exigió además que se reconozca la soberanía argentina sobre las islas Malvinas, respaldó la expulsión de Paraguay de la UNASUR y abogó por la inclusión de Puerto Rico en la CELAC.

También lamentó la persistente pobreza en la región, frente a la cual la CELAC, dijo, "está en condiciones de trazar su propio concepto de cooperación, adaptado a nuestras realidades y a las mejores experiencias de la última década".

Frente a la amenaza de la droga, Castro advirtió de que la pena de muerte, aunque actualmente suspendida, sigue vigente en su país y que si fuera necesario la aplicaría para combatir el narcotráfico, aunque subrayó que en Cuba "no hay ni habrá droga".

"(Hace tiempo) tomamos una decisión: vamos a combatir la droga que nos está empezando a amenazar a sangre y fuego", declaró Castro, quien dijo que Estados Unidos tiene responsabilidad en este asunto y lamentó la "marea nefasta" que el tráfico de drogas ha llevado hasta México y Centroamérica.

"Nuestras leyes permiten la pena de muerte, está suspendida, pero ahí está, de reserva, porque una vez la suspendimos y lo único que hicimos con ello fue estimular las agresiones y los sabotajes contra mi país a lo largo de estos 50 años", advirtió Castro.

SANTIAGO, 28 ENE (NOTIMEX).- La I Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) culminó hoy aquí con declaraciones de condena al bloqueo económico de Estados Unidas a Cuba y de apoyo a la demanda argentina sobre las islas Malvinas.

Tras la aprobación por unanimidad de la Declaración de Santiago, que contiene los principales acuerdos políticos, el presidente chileno Sebastián Piñera sometió a votación los demás documentos finales.

Los comunicados especiales de la CELAC mencionan "la necesidad de poner fin al bloqueo comercial y financiero de los Estados Unidos a Cuba" y en apoyo a la demanda argentina sobre la soberanía de las islas Malvinas.

Un tercer comunicado emitido este lunes, al cierre de la Cumbre de dos días de la CELAC, expresó el apoyo del bloque "a la lucha contra el terrorismo en todas sus formas y manifestaciones".

El resto son los comunicados sobre la cooperación entre la CELAC y Haití, de apoyo a las celebraciones del 160 aniversario del natalicio de José Martí y sobre pequeños Estados insulares en desarrollo.

También se aprobaron por unanimidad el comunicado sobre el uso tradicional del masticado de la hoja de coca y otro sobre el Año Internacional de la Quínoa.

Se aprobó además un documento sobre procedimientos para el funcionamiento orgánico de la CELAC y el comunicado especial de las Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno con las condolencias sobre la tragedia de San María, Río do Grande do Sul, Brasil.

Por otro lado, la reunión plenaria aprobó la realización de la III Cumbre de la CELAC en Ecuador, para el año 2015, en tanto que el segundo cónclave del bloque se desarrollará en La Habana, Cuba, en 2014.

SANTIAGO, 28 ENE (NOTIMEX).- El presidente de Chile, Sebastián Piñera, calificó hoy como "fructífera y fecunda" la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que se celebró durante dos días en esta capital.

Tras clausurar este lunes el cónclave, que se realizó en el centro de eventos Espacio Riesco de Santiago, Piñera dijo en rueda de prensa: "La cumbre que hemos terminado siento que cumplió con todos los objetivos y todas las metas que nos habíamos fijado".

"El lema de esta Cumbre era Apuntando alto y yo creo de verdad que logramos apuntar alto", subrayó el mandatario chileno, que este lunes entregó la Presidencia Pro-Témpore de la CELAC a su par cubano Raúl Castro.

Junto con calificar el encuentro como "fructífero y fecundo", Piñera señaló: "Hemos tenido una cumbre que yo califico como una magnifica cumbre, apuntamos alto, llegamos alto y también dejamos muy alto el nombre de Chile frente a la comunidad internacional".

En Santiago "tuvimos dos cumbres", recordó en referencia el cónclave entre la CELAC y la Unión Europea (UE) que se celebró el fin de semana pasado. En esas citas "sentamos las bases para una nueva alianza estratégica entre los dos continentes", manifestó.

Explicó que en el encuentro, al que asistieron mandatarios y altos representantes de 60 países, se avanzó en la construcción de "una alianza que mira al futuro, una alianza que va a tener una relación de mayor igualdad, un diálogo más directo".

"Una alianza que va a enfrentar los problemas tomando en consideración los aportes que podemos hacer a ambos lados del océano",

Detalló además que en la cita entre ambos bloques se lograron "sentar las bases para un proceso de inversiones que sea amistosa con el medio ambiente y amistosa también con el aspecto social".

"También acabamos de culminar la Cumbre de la CELAC. En estas cumbres por primera vez en su historia la participación fue amplia y al mismo tiempo profunda", enfatizó el jefe de Estado chileno.

Advirtió, sin embargo, que "estas cumbres no son solamente de los Estados, también tienen que comprometen e involucran a la sociedad civil".

Agradeció, por ello, "sinceramente los aportes que hicieron a esta cumbre los trabajadores, empresarios, académicos, las organizaciones no gubernamentales, las organizaciones preocupadas de la protección del medio ambiente, los jóvenes".

Resaltó que los sectores sociales "le dieron una vitalidad, una profundidad que realmente les da un sentido muy especial" a estos cónclaves.

SANTIAGO DE CHILE, 28 ENE (DPA) - El vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, leyó hoy una carta enviada desde La Habana por el líder venezolano, Hugo Chávez, a sus colegas que participan en la primera cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

Estos son los principales fragmentos de la carta de Hugo Chávez, que ocupa 11 páginas y está firmada con tinta roja:

"Como es del conocimiento de todas y todos ustedes, desde diciembre del año pasado estoy batallando nuevamente por mi salud en la Cuba revolucionaria y hermana".

"Estas líneas son la manera de hacerme presente en esta Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños; son la manera de reafirmar, hoy más que nunca, el compromiso vivo y activo de Venezuela con la causa histórica de la Unión".

"Con un recuerdo vivo, quiero compartir con ustedes una certeza: gracias a la CELAC ya nos vamos pareciendo a todo lo que una vez fuimos y a todo lo que quisimos ser pero nos fue arrebatado; nos vamos pareciendo a la Pachamama, a la cintura cósmica del Sur, a la reina de las Naciones y la madre de las Repúblicas".

"A un año y casi dos meses de su constitución en Caracas, la CELAC ha sabido plantarse con un carácter y una personalidad bien definidas, lejos de cualquier dictamen o pretensión ajena a sus principios y postulados".

"Hoy ratificamos la denuncia y la condena del vergonzoso bloqueo imperial a la Cuba martiana y revolucionaria; la continua colonización y, ahora, la militarización progresiva de las Islas Malvinas, ambos hechos son violatorios de todas las resoluciones que ha emitido ONU para salvaguardar los derechos de los Pueblos cubano y argentino, pero sin voluntad alguna de parte de este organismo supranacional para hacerlas cumplir. La justicia está incontestablemente del lado de Cuba y de la Argentina. Si somos una Nación de Repúblicas, nuestra soberanía es la de toda la Patria Grande, y debemos hacerla respetar".

"La CELAC es el proyecto de unión política, económica, cultural y social más importante de nuestra historia contemporánea. Tenemos todo el derecho de sentirnos orgullosos: la Nación de Repúblicas, como la llamaba el Libertador Simón Bolívar, ha comenzado a perfilarse como una hermosa y feliz realidad".

"Todo cuanto hagamos por la unidad no sólo estará justificado por la historia sino que además se convertirá en el más luminoso legado que podamos dejarles a las nuevas generaciones. Igualmente, estaremos honrando activamente la memoria de nuestros Libertadores y Libertadoras. En la CELAC, como quería Bolívar, hemos vuelto a ser una sola Patria".

"La gran política tiene en la CELAC un sólido espacio para su realización. Se ha puesto elocuentemente de manifiesto que Nuestra América Latino Caribeña es capaz de verse y pensarse a sí misma y al mundo con plena autonomía, y de actuar conjuntamente".

"Me voy a detener brevemente en algunos puntos de la agenda de la CELAC. Dejo otros por fuera para no alargar más este mensaje. Pienso que es del todo decisivo darle el más riguroso cumplimiento a dos grandes compromisos sociales, incluidos dentro del Plan de Acción de Caracas, para que la CELAC tenga valor de existencia para nuestros Pueblos: hablo del desarrollo del Programa Latinoamericano y Caribeño de Alfabetización y del Programa Latinoamericano y Caribeño de Erradicación del Hambre".

"Desde la CELAC, nosotros podemos sostener el crecimiento económico con una fuerte inversión social, acordando una agenda común para la igualdad y para el reconocimiento al derecho universal que tiene cada uno de nuestros ciudadanos, sin exclusión, a recibir salud y educación gratuitas".

"Igualmente, urge consensuar acuerdos que nos permitan crear y llevar adelante una agenda energética común. Contamos con una fortaleza, de entrada, para enfrentar el panorama extremo de un mundo donde las fuentes energéticas tienen sus días contados. Ingentes son los recursos de la región: sólo tenemos que crear políticas adecuadas que estén a la altura de los dones que la naturaleza nos ha prodigado. Allí está la experiencia exitosa de PETROCARIBE para demostrar que sí es posible construir una alianza energética con base en la reciprocidad".

"Desde mi corazón bolivariano, hago votos por el rotundo éxito de esta Cumbre de la CELAC. Aquí en La Habana estaré pendiente de su desarrollo. Con toda la luz de la Patria Grande que irradia hoy con más fuerza en Santiago de Chile, vaya un infinito y fraterno abrazo para todas y todos".

SANTIAGO, 28 ENE (NOTIMEX).- La Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) rindió hoy un homenaje a los ex presidentes de México, Felipe Calderón, y de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, además del mandatario venezolano Hugo Chávez.

El jefe de Estado chileno, Sebastián Piñera, dijo al inicio de la sesión plenaria de la Cumbre CELAC que todos ellos tuvieron un "rol fundamental" en la creación del mecanismo, razón por la cual es un acto "de justicia y reconocimiento" distinguirlos.

Agregó que ellos "hicieron una contribución determinante" para crear la CELAC y pusieron "entrega, compromiso y dedicación para dar vida y fuerza a este proceso de convergencia" regional.

Subrayó que "es justo, oportuno y necesario reconocer el liderazgo de estos presidentes, quienes contribuyeron a formar esta organización y que nosotros tenemos la responsabilidad de darle vida y proyectarla al futuro".

Piñera aseveró respecto al ex presidente Lula que por impulso de su gobierno (2003-2011) se creó la Cumbre de América Latina y el Caribe sobre Integración y Desarrollo (CALC) en diciembre de 2008.

Señaló que las conclusiones de esa cumbre quedaron plasmadas en la Declaración de Bahía, la cual "tuvo el mérito de promover por primera vez un proyecto de integración amplio y al mismo tiempo profundo que más tarde se pudo concretar en la Cumbre de la Unidad".

Sobre Calderón, comentó que éste también tenía interés en crear un foro de concertación política en 2007 "y en la Rivera Maya, en febrero de 2010, con motivo de la Segunda Cumbre de la Unidad, vio la luz e inició su vida el proyecto de constituir CELAC".

Puntualizó que a Chávez, por otra parte, le tocó el rol de concretar estas iniciativas y presidió la Tercera Cumbre de América Latina y el Caribe sobre Integración y Desarrollo que se celebró en Caracas el 3 de diciembre de 2011.

En aquella oportunidad, apuntó el gobernante, los mandatarios latinoamericanos y caribeños ratificaron la constitución de la CELAC y sus normas de procedimiento.

Preciso que el compromiso visionario con la unidad latinoamericana y caribeña de Chávez, quien se recupera de una operación quirúrgica por el cáncer que padece en La Habana, "sin duda ha sido muy importante para dar vida a la CELAC".

Los tres homenajeados recibirán como reconocimiento una bandera de la CELAC que está en un pequeño pedestal de lapislázuli y cobre, la cual fue entregada por Piñera este lunes al vicepresidente venezolano Nicolás Maduro para que éste se la entregue a Chávez.

Piñera también mencionó en su discurso de homenaje al ex presidente de República Dominicana, Leonel Fernández, (1996-2000 2004-2012) por su contribución a la unidad regional.

SANTIAGO DE CHILE, 28 ENE 2013 (AFP) - El presidente chileno, Sebastián Piñera, reconoció este lunes en el inicio de la primera cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) el impulso que dieron a la organización el expresidente brasileño Lula da Silva, su par mexicano Felipe Calderón y el mandatario venezolano Hugo Chávez.

Piñera ofreció un "sentido y merecido homenaje" a los tres jefes de estado y de gobierno que "con su visión y liderazgo, pero también con su tenacidad y compromiso, hicieron una contribución determinante" en la creación del primero foro regional que agrupa a los sudamericanos con Centroamérica, México y el Caribe.

El presidente de Chile, anfitrión de la primera cumbre de CELAC, definió al organismo como un "proceso de convergencia política, económica y social", "inclusivo y amplio".

Su creación era un anhelo compartido de la región, según Piñera, pero no fue hasta el lanzamiento por parte del expresidente brasileño Lula Da Silva (2003 - 2011) de la Cumbre de América Latina y el Caribe (CALC) en diciembre de 2008 en Salvador de Bahía, cuando se promovió por primera vez "un proyecto de integración amplio y profundo".

El siguiente paso estuvo a cargo del exmandatario mexicano Felipe Calderón (2006 - 2012), quien en febrero del 2010 acogió la segunda cumbre de la CALC en Riviera Maya, donde "vio la luz y el inicio de su vida el proyecto de constituir CELAC", explicó Piñera.

Según el mandatario chileno, Calderón dijo en esa ocasión: "Estamos dejando constancia al mundo, que a pesar de nuestras legítimas y comprensibles diferencias, las naciones de Latinoamérica y el Caribe hemos decidido estar unidas".

La concreción de la iniciativa llegó de la mano del presidente Hugo Chávez -hoy ausente por el tratamiento en Cuba de un cáncer que lo aqueja desde hace un año y medio-, quien organizó la tercera cumbre en diciembre del 2011 en Caracas, donde se ratificó la constitución de CELAC, con una declaración que contiene "los mandatos para el futuro desarrollo de la institución".

"Su compromiso visionario con la unidad latinoamericana y caribeña sin duda ha sido muy importante para dar vida a la CELAC", dijo en referencia a Chávez el mandatario chileno, quien reiteró sus deseos de una pronta recuperación del presidente venezolano.

Piñera también se refirió al expresidente de República Dominicana Leonel Fernández, por su constante "impulso a los procesos de paz y concertación política de la región", y por la acogida por parte de su país de miles de haitianos damnificados por el terremoto del 2010.

El vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, recibió de las manos de Piñera una bandera de CELAC puesta sobre un pedestal de lapislázuli y cobre -minerales emblemáticos de Chile-, que también recibirán los otros mandatarios homenajeados, "como testimonio permanente de la importancia de la organización que ellos contribuyeron a formar".

LA HABANA, 28 ENE (EFE).- Los expresidentes Leonel Fernández, Álvaro Colom y Adolfo Pérez Esquivel, quienes participan en La Habana en la conferencia internacional "Por el equilibrio del mundo", destacaron hoy el hecho de que Cuba presida la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

Para el expresidente de República Dominicana, Leonel Fernández, "es un gran logro" para Cuba y motivo "de gran honor" que la isla efectivamente presida la troika que va a dirigir los trabajos de la CELAC durante el próximo año", dijo en declaraciones a periodistas.

Fernández, quien ocupó la presidencia de su país en dos períodos (1996-2000 y 2004-2012), consideró que "por toda la experiencia acumulada por Cuba en términos de desarrollo económico, social de promoción de la educación y los valores éticos, es mucho lo que puede aportar a todo el continente latinoamericano y caribeño".

Sobre la CELAC, mecanismo creado en diciembre de 2011 en Caracas, valoró que "es la primera vez en la historia de la región que tenemos una organización que sea representativa de todas las naciones" y que "plantee el diálogo político, la integración económica y social y la solidaridad y la cooperación".

"Nos sentimos orgullosos de que en América Latina y el Caribe se haya dado este gran paso de integración latinoamericanista", recalcó.

Por su parte, el expresidente de Guatemala, Álvaro Colom, opinó que la presidencia cubana en la CELAC "no solo es un honor sino que es un símbolo importante para lo que significa esa unidad latinoamericana".

"Estamos unidos en nuestra diversidad, pero estamos unidos sobre todo por esa sangre latina que nos une a todos y con el Caribe, también", añadió.

Asimismo el Premio Nobel de la Paz (1980), el argentino Adolfo Pérez Esquivel, opinó que con la creación de la CELAC, la UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas), el MERCOSUR, América Latina "se está haciendo escuchar con voz propia, está tratando de integrarse, de conocerse".

Para Pérez Esquivel, en un momento en el que el mundo está cada vez más buscando "el pensamiento único" que él llama "monocultivo de las mentes", la región tiene el "desafío de superar esto, desde una identidad común en la diversidad porque cuando hablamos del continente americano no es una cosa homogénea".

"Son muchos pueblos, muchas lenguas, hay una gran diversidad cultural y tenemos que saber cómo canalizar esos esfuerzos", añadió.

También el fraile dominico brasileño y representante de la teología de la liberación, Frei Betto, estimó que es "muy significativo" la presidencia de Cuba en la CELAC porque este año se cumplirán 60 años del Asalto al cuartel Moncada, "el momento más simbólico de la revolución que dio inicio a toda esta conquista de la independencia y soberanía" de la isla.

Fernández, Colom, Pérez y Betto, participan como invitados en la III Conferencia Internacional "Por el Equilibrio del Mundo" que reúne a políticos, intelectuales y expertos de 44 países en La Habana para homenajear al prócer independentista cubano José Martí en el 160 aniversario de su natalicio y promover su pensamiento.

LA HABANA, 28 ENE 2013 (AFP) - Dos expresidentes latinoamericanos, el guatemalteco Álvaro Colom y el dominicano Leonel Fernández, y activistas e intelectuales de izquierda saludaron este lunes en un encuentro internacional en La Habana que Cuba asumiera la conducción de la CELAC.

"Pienso que es un gran logro para Cuba y motivo de gran honor que presida la troika que va a dirigir los trabajos de la CELAC", declaró Fernández a la prensa, tras la apertura de la tercera "Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo", que marca los 160 años del nacimiento del héroe cubano José Martí.

"Con toda la experiencia acumulada por Cuba en términos de desarrollo económico y social, de promoción de la educación y de los valores éticos, es mucho lo que puede aportar" a CELAC, agregó Fernández (1996-2000 y 2004-2012).

Colom consideró que la presidencia rotativa de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que el presidente cubano Raúl Castro asumió este lunes en una cumbre en Santiago de Chile, "no solo es un honor, sino un símbolo importante para lo que significa esa unidad latinoamericana".

"Estamos unidos en la nuestra diversidad, pero estamos unidos sobre todo en esa sangre latina que nos une a todos", afirmó el exgobernante socialdemócrata guatemalteco (2008-2012).

Los analistas consideran que la presidencia de la CELAC es un "hito histórico" para la diplomacia cubana, que marca un fracaso de la política hacia la isla mantenida por Estados Unidos durante medio siglo y también debe invitar a reflexionar a la Unión Europea (UE).

"El ascenso de Cuba a la presidencia de la CELAC es un hito histórico para la diplomacia cubana (...) y constituye la confirmación viva de su inserción regional y el fracaso de la política estadounidense de aislamiento", escribieron en un artículo conjunto los académicos y ex diplomáticos cubanos Arturo López-Levy y Rogelio Sánchez Levis.

Asimismo, "el ascenso cubano a la presidencia de CELAC llama a la UE a replantearse una relación con la isla más acoplada con este escenario. Confirma la obsolescencia de la Posición Común, que aleja las posibilidades de construir una relación madura y estable", agregaron los dos analistas en su artículo, enviado por correo electrónico a la AFP y publicado en el portal Infomatam.com.

En 1996, por instancias del entonces presidente conservador del gobierno español, José María Aznar, la UE adoptó la Posición Común hacia Cuba, que condicionó las relaciones con la isla a temas de derechos humanos y democracia.

Bajo esta política, todavía vigente, las relaciones EU-Cuba cayeron a su nivel más bajo en medio siglo hasta 2008, año en que ambas partes reanudaron el diálogo político.

En el encuentro de La Habana, el Premio Nobel de la Paz 1980, el argentino Adolfo Pérez Esquivel, consideró que la presidencia cubana de la CELAC confirma que "América Latina se está haciendo escuchar con voz propia" y busca "recuperar sus caminos de identidad".

El teólogo brasileño Fray Betto, quien recibió el premio UNESCO-José Martí 2013 este lunes en la apertura del encuentro, calificó como "muy significativo" que Cuba asumiera la presidencia de CELAC y destacó la vigencia del ideario de José Martí (1853-1895).

"Martí subrayó mucho la importancia de crear las condiciones concretas para un mundo equilibrado, de una sola familia humana con dignidad, con felicidad", dijo Betto.

SANTIAGO, 28 ENE (XINHUA) -- El presidente de Uruguay, José Mujica, destacó hoy la unidad de la región y la importancia de la educación, en su discurso ante la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) que se efectúa en Chile.

Al señalar los impactos tecnológicos como causante de este cambio, y la consecuencia de las revoluciones que vienen en la ciencia, como los avances en la biología, manifestó la importancia de la educación y la enseñanza.

"La enseñanza empieza en el útero, si no hay una batalla colosal en los 6 o 7 primeros años de la vida, todo lo que intentemos después está condicionado", resaltando así la necesidad de la educación temprana y pre-escolar.

"Esto significa que hay que volver a la madre, y volver a la familia", dijo Mujica. "La madre, es en definitiva, la primera maestra, la formadora, el primer instrumento de educación", dijo al destacar la importancia de la mujer. "Los derechos de la mujer, la igualdad, todo eso es obvio, pero nunca se nos ocurrió jubilar a la mujer que tiene tres o cuatro hijos", añadió en cuanto a avanzar en la protección de género.

Criticó la manera en que se está enfrentando este problema en la actualidad. "La enseñanza viene de la mano de la cultura", dijo, pero "como vivimos en una sociedad de carácter capitalista y determinada por las necesidades del mercado, nuestra cultura es funcional a las necesidades del mercado, y no necesariamente a las necesidades de la vida". Por ello, dijo Mujica, "Debemos formar una cultura que defienda la vida".

En la reunión final de mandatarios de la CELAC, Mujica comenzó su discurso con un saludo al presidente venezolano, Hugo Chávez, al señalar que ha hecho más que nadie por la unión, al igual que un saludo al ex mandatario brasileño, Lula Da Silva y el gobierno de Cuba.

"El peso de figuras como Chávez, la larga predica de Fidel, la conformación de la cultura, los dolores de nuestra historia, Simón Bolívar, todo ese acervo cultural está presente", dijo el mandatario.

Destacó el sentido de unidad que existe en la región donde mandatarios de pensamiento e ideologías distintas han logrado centrarse para acordar estrategias comunes.

"Lo que ayer nos atomizó, fue el mercado mundial", dijo Mujica, "pero hoy estamos en otro mundo". "Esto nos pasa porque no esta el patrón del norte", dijo en referencia a la ausencia de Estados Unidos en esta cumbre, destacando el diálogo que se ha realizado en esta cumbre, incluida la Unión Europea.

También manifestó que este cambio en las estrategias políticas, y la necesidad de unidad se debe a los cambios económicos y tecnológicos de la globalización que han modificado a la sociedad y que "veremos a un mundo unido como no lo hemos visto en un futuro".

La Cumbre de mandatarios del CELAC inició el domingo 27 en Santiago, luego de concluir la reunión de este organismo con los Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea.

SANTIAGO, 28 ENE. (NOTIMEX).- El presidente Enrique Peña Nieto refrendó la disposición de su gobierno de tener una mayor integración con América Latina y el Caribe, y ofreció que México asumirá su mayor responsabilidad global de ser parte de las soluciones de los problemas que deben llevar a ser causa común en el mundo entero.

Lo anterior, al sumarse al homenaje que los integrantes del CELAC rindieron al presidente de Venezuela, Hugo Chávez; así como a los ex mandatarios de México, Felipe Calderón; de República Dominicana, Leonel Fernández, y de Brasil, Luiz Inácio Lula Da Silva, por ser impulsores de la consolidación de ese grupo.

En el marco de los trabajos de la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), Peña Nieto llamó a establecer mecanismos de mayor cooperación e intercambio con los pueblos hermanos para lograr un mejor desarrollo de la región y combatir la pobreza, la violencia y la inseguridad.

En su intervención, el político mexicano consideró que este es un espacio para "conocernos mejor y encontrar la mejor forma de apoyarnos y ayudarnos".

Asimismo hizo votos por la pronta recuperación del presidente de Venezuela y reconoció su fortaleza y espíritu de lucha este momento.

El jefe del Ejecutivo mexicano puntualizó que la comunidad "está llamada a desempeñar un papel estratégico en la construcción de una región unida por la paz, la libertad, la democracia, la equidad y el desarrollo para todos nuestros semejantes".

Consideró que en las últimas décadas, hemos sido testigos de cambios relevantes en la arquitectura y el balance del orden internacional.

Peña Nieto admitió que el mundo ha dejado de ser bipolar y ahora es multipolar, "no solo hay países emergentes, sino también bloques emergentes de naciones, y ejemplo de ello es la región de la que somos parte de América Latina y el Caribe".

Reconoció que pese a la turbulencia financiera que aún enfrentan otras regiones, como la Unión Europea, y la lenta recuperación de otras naciones, "los países latinoamericanos y caribeños se han distinguido en los últimos años en su estabilidad y por su crecimiento".

En la ceremonia, Peña Nieto también reconoció la labor de Felipe Calderón como promotor de la CELAC, y afirmó que es necesario impulsar el bloque de América Latina y el Caribe.

El mandatario mexicano planteó que los países emergentes pueden ser parte de la solución de los problemas del mundo y consolidar a América Latina como un bloque sólido, unido y lograr una mayor combatividad para hacer frente a otras regiones del mundo.

Asimismo señaló que es necesario abatir la pobreza en un ambiente de paz y armonía y propuso realizar mayores mecanismos para un mejor desarrollo de la región.

Peña Nieto también deseó éxito al presidente de Cuba, Raúl Castro quien asume la presidencia de la CELAC.

SANTIAGO DE CHILE, 28 ENE 2013 (AFP) - La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) no es una "amenaza", sino un componente útil para la Organización de Estados Americanos (OEA), afirmó su secretario general, el chileno José Miguel Insulza.

"Son cosas distintas y (CELAC) no está destinada a hacer competencia a la OEA, sino que es un componente útil", dijo Insulza en una entrevista con la radio Cooperativa de Santiago.

"La OEA tiene una función hemisférica, toman parte también los países de América del Norte, que mal que mal son un tercio de la población de la región. Y creo que hay mucho espacio hoy para una política hemisférica", agregó, en alusión a la participación de Estados Unidos y Canadá en su organismo. Pero, una "amenaza ciertamente no es la CELAC", afirmó.

La OEA excluyó al gobierno de Cuba en 1962, pero en 2009 en una reunión en Honduras aceptó su reincorporación, aunque este país no aceptó volver a integrar este organismo regional creado a instancias de Washington después de la segunda guerra mundial.

El presidente cubano, Raúl Castro, asumirá este lunes la presidencia pro tempore de CELAC al finalizar la reunión de mandatarios del grupo que arrancó el domingo en Santiago.

Insulza dijo que él no podía cuestionar esta decisión adoptada en la cumbre en Caracas en diciembre de 2011 en la que nació el CELAC, que agrupa a 33 países de la región y excluye a Estados Unidos y Canadá.

"Yo no la puedo cuestionar (esta decisión). No es mi organización, no me corresponde a mí. En cuanto a Cuba, siempre he pensado que la inclusión y la cooperación con Cuba es mejor para promover la democracia que la exclusión y el aislamiento", dijo Insulza.

"El problema es el siguiente: la CELAC fue constituida sobre determinadas bases que no me corresponde a mí cuestionar y Cuba fue admitida como un miembro pleno. Una vez que está ahí, naturalmente todos los países deberían tener los mismos derechos. Cuba tiene tanto derecho de ocupar la presidencia como cualquier otro", agregó.

"Ahora, si esto era conveniente o no conveniente en una comunidad naciente, que todavía necesita afirmarse en la parte internacional, donde se provocan un montón de críticas y discusiones, eso lo evaluarían los jefe de Estados y de gobierno cuando lo decidieron en su momento", añadió Insulza.

Cuba llega a ocupar la presidencia de CELAC tras un acuerdo en el que se decidió también que Costa Rica la sucediera, como una forma de mantener los equilibrios.

SANTIAGO DE CHILE, 27 (ANSA)- El director General del Fondo de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el brasileño José Graziano, ofreció al presidente cubano, Raúl Castro, toda la cooperación técnica y experiencia del organismo en seguridad alimentaria y desarrollo agropecuario cuando asuma a partir de mañana la presidencia pro-tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

"Cuba es un país que tiene amplia experiencia en el combate del hambre, y es una de las naciones de América Latina y el Caribe que ya ha alcanzado con creces el primer Objetivo de Desarrollo del Milenio, relacionado con la erradicación del hambre", afirmó Graziano.

Castro aceptó el ofrecimiento de la FAO para elaborar un plan regional para la erradicación del hambre.

Graziano pidió a Castro que tanto la CELAC como Cuba mantengan y amplíen sus acciones de cooperación Sur-Sur, con un énfasis especial en el Caribe y Centroamérica, donde el problema del hambre afecta a una mayor proporción de la ciudadanía.

Según la FAO, aún hay 49 millones de hambrientos en la región, lo que se acentúa en Centroamérica, donde la pobreza alcanza el 51% de la población, significativamente mayor a la de América Latina y el Caribe en su conjunto (33%).

La desnutrición, a su vez, afecta al 15% de los centroamericanos, muy por encima de la media regional de sólo 8% y los índices de desnutrición infantil también son superiores a la media del continente, y en total 6 millones de personas sufren hambre en Centroamérica.

"Es el momento para que América Latina y el Caribe se conviertan en el mejor socio del desarrollo de sus países menos afortunados, utilizando el saber acumulado y sus recursos técnicos y profesionales para apoyarse mutuamente", explicó el Director General de la FAO.

Graziano destacó las acciones que convierten a Cuba en uno de los principales actores de la cooperación, tanto en América Latina y el Caribe como en países de África, en temas como salud, educación y agricultura, entre otros.

Castro llamó a seguir apoyando el proceso de desarrollo de Haití, señalando que la situación alimentaria de dicho país "es una problema continental que todos los países deben apoyar en su solución".

SANTIAGO DE CHILE, 27 ENE (EFE).- La Cumbre de los Pueblos, que reunió este fin de semana en Chile a más de 500 organizaciones no gubernamentales (ONG), concluyó hoy con un llamado a los países latinoamericanos y europeos para buscar un modelo económico "más humano".

Esta cumbre, que se desarrolló de forma paralela al encuentro de jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) con la Unión Europea (UE), recogió las inquietudes y propuestas de cientos de actores de la sociedad civil de países como Venezuela, Bolivia, Cuba, Uruguay, Argentina, y el anfitrión, Chile.

El presidente boliviano, Evo Morales, fue el mandatario que más directamente apoyó la llamada Cumbre de los Pueblos, pues incluso sostuvo hoy una reunión con sus organizadores.

Estaba previsto que Morales fuera el protagonista del cierre de la reunión que juntó a estudiantes, sindicalistas, grupos feministas, indígenas y hasta anarquistas, pero problemas en su agenda le impidieron asistir a la clausura de dicha cumbre.

El mandatario, sin embargo, recogió muchos de los planteamientos de las ONG y se manifestó acerca de ellos en una rueda de prensa al finalizar la Cumbre de la CELAC-UE.

La declaración oficial de la Cumbre de los Pueblos destaca que "las relaciones existentes entre la UE y América Latina y el Caribe priorizan los privilegios y ganancias de los inversionistas frente a los derechos de los pueblos a través de acuerdos comerciales y de inversiones".

El texto denuncia, además, que la "hegemonía del capital financiero se manifiesta, principalmente, en la privatización y mercantilización de los servicios públicos, el desmantelamiento del Estado de bienestar, la precarización del trabajo y la extracción indiscriminada de recursos". Para los activistas, esta situación provoca y agrava las "crisis alimentarias, energéticas y climáticas".

Ante este panorama, las ONG proponen continuar y profundizar "los procesos nacionalización de recursos, servicios y medios de producción", así como dar "reconocimiento constitucional de la naturaleza como sujeto de derecho".

En la Cumbre de los Pueblos se decidió, además, avanzar en el diseño de una "hoja de ruta de trabajo y de movilizaciones para el presente, pero con perspectivas a largo plazo".

La Cumbre de los Pueblos, cuyo lema era "Por la justicia social, la solidaridad internacional y la soberanía" pretendía darle voz, según sus organizadores, a los sectores que no tienen representación ni espacio en las reuniones oficiales de la Cumbre CELAC-UE.

Sin embargo, no fueron los únicos sectores sociales que presentaron sus posturas a la CELAC y la UE, pues la Mesa de Articulación de Asociaciones y Redes de ONG de América Latina y el Caribe, y la Confederación de ONG de Europa Concord, hicieron llegar hoy un documento a los cancilleres americanos y europeos.

Estas agrupaciones plantearon la "urgencia de cambiar el rumbo de las políticas económicas en medio de una crisis multisistémica, donde los desafíos para ambas regiones son enfrentar la desigualdad, la explotación descontrolada de los recursos naturales y la crisis de las democracias".

A diferencia de la Cumbre de los Pueblos, estas organizaciones consideran que la "CELAC es un espacio clave para fortalecer el diálogo político de la región" por lo que anunciaron que buscarán "incidir políticamente con propuestas en materias políticas, económicas y de derechos, para construir relaciones más justas y solidarias entre los países".

La propuesta entregada a los cancilleres pide "dar coherencia a los modelos de inversiones con los objetivos de desarrollo sustentable y fortalecimiento de los derechos humanos y la democracia".

También, "fortalecer y democratizar el diálogo político birregional, incorporando de forma activa a la sociedad civil, y revisar la cooperación oficial".

CARACAS, 28 (ANSA)- El presidente Hugo Chávez, aún hospitalizado en Cuba, "mejora cada día" y "da instrucciones" y "pregunta sobre lo que ocurre", expresó hoy Diosdado Cabello, primer vicepresidente del gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (Psuv).

"El presidente Chávez mejora cada día. Estuvo muy pendiente de la cumbre del CELAC, dirigió una carta y está muy pendiente de lo que está pasando en el país", expresó Cabello a través de la televisora estatal.

El también presidente de la Asamblea Nacional, agregó que Chávez "cada vez que tiene oportunidad (está) dando instrucciones y preguntando sobre lo que ocurre".

Cabello tiene planeado viajar esta semana de nuevo a La Habana para visitar al mandatario, que según los voceros oficiales, "evoluciona favorablemente" tras haber superado "la infección respiratoria grave".

Cabello, dio a conocer el método que usará el PSUV y que fue aprobado por Chávez en La Habana, para escoger los candidatos a los comicios municipales, en unas primarias que realizarán los chavistas pero que todavía no tienen fecha definida.

"Esto es orden de Chávez, que siempre ha estado preocupado por que se lleven adelante los métodos que puedan satisfacer a la mayoría de los militantes", insistió Cabello desde el estado Zulia, oeste del país.

Chávez de 58 años fue operado, por cuarta vez contra el cáncer que padece desde junio del 2011, comenzó a recibir tratamiento médico sistémico para combatir la enfermedad como complemento de la intervención quirúrgica, a la cual fue sometido el pasado 11 de diciembre.

El mandatario que lleva más de 40 días en Cuba, aún no tiene una posible fecha de regreso a Venezuela.

Por otra parte Cabello, anunció que los chavistas marcharán por el próximo 4 de febrero para conmemorar los 21 años de la intentona golpista que lideró Chávez, contra el gobierno de Carlos Andrés Pérez (1989-93).

"El 4 de febrero es una fecha histórica para la revolución bolivariana, independientemente que algunos quieran invisibilizar, estamos obligados a recordarla", afirmó.

Anunció que la marcha partirá desde tres puntos distintos de Caracas y llegará hasta la Plaza Paguita, cerca del Palacio de Miraflores, sede del Eiecutivo.

"En esta oportunidad celebraremos con algunas novedades que se les daremos a conocer después", dijo Cabello sin ofrecer mayores detalles

Asimismo informó que el vicepresidente Nicolás Maduro, "ya está de regreso a Venezuela", luego de participar en la II Cumbre de la CELAC y UE que se realizó en Chile.

LA HABANA, 28 ENE (NOTIMEX).- La III Conferencia Internacional "Por el equilibrio del mundo", dedicada al Héroe Nacional de Cuba, José Martí, inició hoy en La Habana con la presencia de alrededor de 600 participantes de más de 40 países.

El foro forma parte de los homenajes que se rinden en la isla caribeña a Martí, y que tuvieron como preámbulo el desfile la medianoche del domingo de miles de estudiantes con antorchas encendidas por una céntrica avenida de esta capital.

La marcha arrancó tras la lectura de un mensaje del presidente cubano Raúl Castro a los participantes, en el que disculpó su ausencia por estar participando en la I Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en Santiago de Chile.

Con el auspicio de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), la Conferencia analizará temas del mundo contemporáneo desde la perspectiva del pensamiento del prócer independentista, del cual se cumple el 160 aniversario de su patalicio

Héctor Hernández Pardo, vicepresidente del Comité Organizador, dijo en la apertura que Martí representa los esfuerzos por la emancipación, identidad y preservación de la identidad de las naciones, con un fuerte componente ético y humanista.

La ministra de Cultura de Ecuador, Erika Silva, expresó que la vigencia del pensamiento martiano se manifiesta en las proféticas visiones sobre lo que llamó "el dominio imperialista" sobre las naciones latinoamericanas y caribeñas y en la necesidad de realizar el sueño bolivariano de integración.

En la ceremonia inaugural, se dio la bienvenida a los asistentes y se hicieron votos por la pronta recuperación de la salud del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien convalece aquí de una operación de cáncer.

En La Habana ya se encuentran los expresidente de Guatemala, Álvaro Colom, y de República Dominicana, Leonel Fernández, en tanto se espera la visita del exmandatario brasileño Luiz Inácio Lula da Silva.

Intelectuales de izquierda como el Premio Nobel de la Paz argentino, Adolfo Pérez Esquivel, Frei Betto (Brasil) e Ignacio Ramonet (Francia), también deben incorporarse a las sesiones.

También estarán presentes enviados de Jamaica, Bahamas, Guyana, San Kitts y Nevis, Uruguay, Venezuela, Puerto Rico, Panamá, El Salvador, Guatemala, Portugal, Alemania, Bélgica, Holanda, Suecia, Estonia, Islandia, Camboya, Corea del Sur, Irán, Pakistán, Siria e Israel.

LA HABANA, 27 ENE (EFE).- La III Conferencia Internacional "Por el Equilibrio del Mundo", dedicada a la figura del prócer cubano José Martí, abrió hoy en La Habana con la entrega del galardón de la UNESCO que lleva su nombre al teólogo brasileño Frei Betto.

La cita tiene entre sus invitados a los expresidentes de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva (2003-2010), de República Dominicana Leonel Fernández (1996-2000 2004-2012) y Guatemala Álvaro Colom (2008-2012), al titular del Senado de Francia, Jean Pierre Bel, y el Premio Nobel de la Paz, el argentino Adolfo Pérez Esquivel.

La directora general adjunta de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), Pilar Álvarez Lazo, resaltó que el Premio Internacional José Martí, creado en 1994, fue concedido a Betto en reconocimiento de "su actividad

particularmente meritoria por la unidad e integración de los países de América Latina y el Caribe y la preservación de su identidad, de sus diversas tradiciones culturales y valores históricos".

Señaló que Frei Betto, de 68 años, fue el elegido "en virtud de su obra intelectual y su práctica social en favor de las más nobles causas en el mundo, que coincide con el ideario profundamente humanista y justiciero" de José Martí (1853-1895).

El fraile dominico brasileño consideró "un honor" recibir este premio en Cuba que no consideró "un mérito personal" sino de "la gente con la que trabajó desde hace 50 años".

Destacó que la figura de Martí como "apóstol" y "profeta" y su concepción de "equilibrio" en "doble sentido", por un lado relativo a "la actitud personal entre la teoría y la praxis, el corazón y la razón, entre el conocimiento y la actividad" y "entre los pueblos del mundo desde Cuba, por su conocimiento de la coyuntura mundial".

La conferencia, que se desarrollará hasta el próximo miércoles 30, está organizada por la Oficina del Programa Martiano y la Sociedad Cultural José Martí de Cuba, con el auspicio de la UNESCO, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, y otras instituciones cubanas y extranjeras.

En la apertura participaron los vicepresidentes cubanos José Ramón Machado Ventura y Esteban Lazo, y los ministros de Cultura de República Dominicana, José Antonio Rodríguez, y de Ecuador, Erika Silva, entre otros funcionarios, especialistas y representantes de diversas corrientes de pensamiento y credos.

El programa de la cita comprende conferencias, trabajo en comisiones y en plenaria, un Foro Juvenil, el simposio de "La UNESCO por una Cultura de la Naturaleza", un taller sobre próceres y pensadores de América, la mesa redonda titulada "En Defensa de la Humanidad", y un coloquio sobre bioética y desarrollo.

El expresidente dominicano Leonel Fernández inició el ciclo de conferencias magistrales con el tema "Técnicas de los golpes de mercado", en el que abordó la crisis económica mundial.

Reconoció "el impacto" de esta crisis en la estabilidad política de países industrializados de Europa, en Estados Unidos y Japón, donde se generan situaciones de "ingobernabilidad democrática, algo visto como imposible, impensado en el siglo pasado".

Los debates se referirán a problemas relacionados con la geopolítica, la crisis económica, el medio ambiente, las nuevas tecnologías y el desarrollo sustentable, entre otras temáticas.

Según los organizadores, entre los 600 delegados extranjeros también se encuentran rectores de universidades, sociólogos y expertos en política exterior de Argentina, México, Estados Unidos, Canadá, Italia España, Uruguay, Venezuela, Puerto Rico, Panamá, Guatemala, El Salvador, Alemania, Bélgica, Holanda, Suecia, Corea del Sur, Irán, Pakistán, Israel y Siria.

LA HABANA, 28 ENE (DPA) - Cuba celebra a partir de hoy el 160 natalicio de su héroe nacional José Martí con una conferencia internacional a la que asisten el ex presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva y el premio Nobel argentino Adolfo Pérez Esquivel, entre otros invitados.

La III Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo fue inaugurada hoy en el Palacio de Convenciones de La Habana, informaron medios estatales cubanos.

Al evento asisten más de 800 participantes de 39 países y distintos continentes, según la agencia Prensa Latina. La apertura estuvo a cargo del vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura.

Lula debe viajar hoy mismo a la capital cubana, según informaciones del Instituto Lula en Brasil. Además de participar en el evento, el ex mandatario brasileño de 67 años se entrevistará con el presidente de Cuba, Raúl Castro, señaló el instituto.

Castro debe volver en las próximas horas de Santiago de Chile, donde participó en la cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). La Habana asumió hoy la presidencia pro témpore del bloque, el principal bloque regional sin la presencia de Estados Unidos y Canadá.

Lula participará el martes en la presentación del libro "Los últimos soldados de la Guerra Fría" del escritor brasileño Fernando Morais, detalló el instituto.

En la III Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo participan entre otros conocidos intelectuales de izquierda el premio Nobel de la Paz argentino Adolfo Pérez Esquivel, el periodista hispano-francés Ignacio Ramonet y el teólogo brasileño Frei Betto.

La conferencia se celebra en La Habana desde hoy hasta el próximo miércoles 30, bajo patrocinio de la UNESCO.

El evento, que busca formular propuestas alternativas para afrontar los principales problemas actuales a nivel global, celebra además el natalicio 160 del cubano José Martí, uno de los grandes pensadores de la independencia de las naciones americanas.

LA HABANA, 28 ENE (EFE).- El expresidente de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva llegó hoy a La Habana para participar en la III Conferencia Internacional Por el Equilibrio del Mundo, informaron medios locales.

Lula tiene previsto asistir mañana martes, a la presentación del libro "Los últimos soldados de la guerra fría", del escritor brasileño Fernando Morais, quien participa en la Conferencia inaugurada este lunes en homenaje al prócer independentista cubano José Martí en el 160 aniversario de su natalicio

A su arribo al aeropuerto internacional José Martí, el exgobernante de Brasil fue recibido por la vicecanciller cubana Ana Teresa González Fraga, según reportó la agencia estatal Prensa Latina, sin ofrecer otros detalles.

Esta es la segunda visita de Lula da Silva a Cuba desde junio del año 2011, su primer viaje a la isla tras concluir su mandato en la Presidencia de Brasil (2003-2010).

Como jefe del Estado brasileño visitó la mayor de las Antillas en cuatro ocasiones, la última de ellas en febrero del año 2010.

Lula es uno de los invitados a la Conferencia Internacional Por el Equilibrio del Mundo reúne a más de 600 delegados procedentes de unos 44 países entre los que se encuentran otros dos expresidentes latinoamericanos, Leonel Fernández, de República Dominicana, y Álvaro Colom, de Guatemala.

El programa de la cita que concluirá el próximo miércoles 30, comprende conferencias, trabajo en comisiones y en plenaria, un Foro Juvenil, el simposio de "La UNESCO por una Cultura de la Naturaleza", un taller sobre próceres y pensadores de América, la mesa redonda titulada "En Defensa de la Humanidad", y un coloquio sobre bioética y desarrollo.

MÉXICO, 28 ENE. (NOTIMEX).- El embajador cubano Dagoberto Rodríguez Barrera destacó hoy las históricas relaciones entre Cuba y México, y recordó que este país fue "hogar y refugio" de José Martí, apóstol de la Independencia cubana.

México, añadió, fue "el sintetizador de sus ansias de libertad e independencia para Cuba y su visión sobre la necesidad de forjar la América nuestra, desde el Río Bravo a la Patagonia".

En el acto organizado junto con autoridades del Distrito Federal para conmemorar el 160 aniversario del héroe cubano, el diplomático puntualizó que muchos de los sueños de Martí se unen a los de Simón Bolívar, José de San Martín, Augusto Sandino, Benito Juárez, y otros ilustres de la historia, y que aún están inconclusos en América Latina.

"Martí habló con entusiasmo y elocuencia sobre México, país al que consideró su segunda Patria. Su amor por los mexicanos lo hace el más mexicano de todos los cubanos.

"Por eso, en este 160 aniversario de su natalicio, el mejor homenaje que podemos hacerle, cubanos y mexicanos, es profundizar en el estudio de su pensamiento, vigente hoy más que nunca, y seguir su ejemplo de lucha por la justicia, por la igualdad y por el decoro del ser humano", concluyó el embajador.

De padres españoles y sangre castiza, José Julián Martí Pérez, nació el 28 de enero de 1853. Visionario de su tiempo pugnó por la dignidad de los pueblos y el decoro humano; fue poeta, escritor y periodista, luchó por la independencia de su patria y rechazó la esclavitud.

El embajador cubano en México, Dagoberto Rodríguez Barrera, destacó la trascendencia y la aportación Martí al movimiento libertador de América, y le rindió homenaje en el aniversario de su natalicio con una ofrenda floral en el monumento que México ha dedicado a su memoria.

LA HABANA, 28 ENE (PL) Antonio Guerrero, uno de los cinco cubanos antiterroristas retenidos en Estados Unidos, dedicó al Héroe Nacional, José Martí, la exposición El verdadero hombre, inaugurada al filo de la medianoche.

En ocasión del aniversario 160 del natalicio del Maestro -así llaman en Cuba a Martí-, la Fragua Martiana acogió la muestra compuesta por ocho retratos que reflejan al prócer independentista en diferentes etapas de su vida.

Al concluir en este sitio la Marcha de las Antorchas que partió minutos antes de la escalinata de la Universidad de La Habana, la madre de Antonio, Mirta Rodríguez, cortó la cinta para dejar oficializada la apertura.

En la ceremonia estuvieron presentes el primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, el vicepresidente Esteban Lazo, el Premio Nobel de la Paz argentino, Adolfo Pérez Esquivel, así como familiares de los Cinco, como se conoce en el mundo a los cubanos antiterroristas.

Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio fueron detenidos en 1999 por su seguimiento a grupos terroristas radicados en Miami que planean acciones contra Cuba.

Cuatro de ellos permanecen encarcelados, mientras René debe quedarse por tres años en territorio norteamericano en libertad supervisada, a pesar de haber cumplido su condena.

De acuerdo con la primera secretaria de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), Yuniasky Crespo, la muestra de Antonio está inspirada en la frase martiana: "...el verdadero hombre no mira de qué lado se vive mejor, sino de qué lado está el deber".

MONTREAL, CANADÁ, 28 ENE (PL) La clave de nuestra inevitable libertad reside hoy en que siga creciendo la solidaridad en todo el mundo, afirmó Gerardo Hernández, uno de los cinco antiterroristas cubanos arrestados desde 1998 en Estados Unidos.

En un mensaje enviado a propósito de la inauguración en la ciudad canadiense de Montreal de su exposición de caricaturas Humor from my pen, Hernández destacó que es un aficionado al arte y dibuja, aun sin las condiciones apropiadas, como una manera de expresarse.

"Alguien dijo una vez que el humor libera (...), para mí es algo que nos transporta al menos por unos momentos fuera de las paredes donde hemos sido injustamente encarcelados durante casi 15 años", señaló.

Hernández agradeció igualmente el esfuerzo del Conseil Central du Montréal Métropolitain de la Confédération des Syndicats Nationaux (CSN-Québec), así como al Comité Fabio Di Celmo pour les 5 de la Mesa de Concertación de Solidaridad Québec-Cuba.

"Y a todos los que han trabajado para que esta exposición sea una realidad", precisó el texto, leído por el escritor Arnold August, en representación del Comité Fabio Di Celmo.

Más de un centenar de personas asistieron a la apertura de esta muestra (por primera vez en Montreal), pese al récord de temperatura de 40 grados centígrados bajo cero, según acotó en sus palabras Dominique Daigneault, secretaria General del Conseil Central.

La sindicalista explicó que el CSN ha apoyado a Cuba por mucho tiempo y en particular la causa de Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González "en la lucha contra su injusto encarcelamiento".

Debe hacerse justicia y lograr que la verdad se dé a conocer, subrayó Daigneault, quien unió su firma a la de unas 150 personalidades de Québec que están a favor de la liberación de los Cinco, como se les conoce a nivel mundial.

Por su parte, el cónsul General de Cuba en Montreal, Alain González, recordó que el joven italiano Fabio Di Celmo fue asesinado por una bomba colocada en un hotel de La Habana, como consecuencia de los planes criminales fraguados desde Estados Unidos contra la isla caribeña.

Los Cinco cubanos fueron decididos a detener este tipo de actividades al infiltrar los grupos terroristas en Miami, subrayó el diplomático.

Al término de la velada el escritor August preguntó a los asistentes "qué más podemos hacer para continuar la lucha para liberar a los Cinco cubanos".

En respuesta, instó a los presentes a organizar una delegación de Québec para participar en la próxima jornada solidaria que se celebrará en Washington a finales de mayo y hasta el 5 de junio, precisó un comunicado difundido en la página digital del Comité Internacional por la Libertad de los Cinco.

Gerardo, Ramón, Antonio, Fernando y René, nunca pusieron en peligro la seguridad nacional estadounidense y fueron condenados en diciembre de 2001 por delitos que no cometieron.

En 2005 un panel de la ONU concluyó que su detención era arbitraria e ilegal y recomendó remediar esa situación, lo cual ha sido desoído hasta el momento por la Casa Blanca.

Gerardo Hernández fue condenado a doble cadena perpetua más 15 años, mientras que Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González fueron resentenciados en 2009 a 30 años; 21 años y 10 meses, y a 17 años y nueve meses, respectivamente.

René González cumplió su sentencia en la cárcel en 2011 y desde octubre de ese año permanece bajo libertad supervisada en territorio estadounidense, lo cual se considera una condena adicional.

LA HABANA (AP)- John Kerry, nominado a ocupar el cargo de secretario de Estado norteamericano, alguna vez decidió retener millones de dólares destinados al financiamiento de programas secretos estadounidenses para el desarrollo de la democracia en Cuba.

Chuck Hagel, nominado para ser el secretario de Defensa, calificó alguna vez el embargo de Estados Unidos sobre la isla comunista como "absurdo" y anacrónico.

Ambos hombres están a punto ahora de ocupar dos de los cargos más importantes en el gabinete del presidente Barack Obama, algo que ha llevado a los observadores en ambos lados del Estrecho de Florida a decir que podría haber llegado el momento de un relanzamiento de las relaciones entre ambos enemigos de la Guerra Fría, a pesar de que aún existen obstáculos importantes en el camino.

La audiencia de confirmación de Kerry se realizó el jueves pasado y la de Hagel probablemente inicie el próximo jueves. Durante el turno de Kerry, fue un día marcado por trivialidades y elogios de sus colegas de mucho tiempo. El demócrata por Massachusetts, nominado para el máximo cargo de la diplomacia estadounidense, soslayó dos preguntas sobre Cuba sin proporcionar ningún indicio de su opinión sobre las relaciones bilaterales.

No obstante, los antecedentes de Kerry han mostrado cierta disposición a relajar la dura postura estadounidense hacia Cuba.

"Creo que tener un secretario de Estado y un secretario de Defensa que comprendan y estén dispuestos a hablar públicamente de que ese aislamiento es contraproducente es un muy buen inicio", dijo Tomas Bilbao, director ejecutivo del apartidista Grupo de Estudio de Cuba, el cual aboga por utilizar la participación para impulsar el cambio democrático. "Soy optimista respecto a esta oportunidad". Carlos Alzugaray, un ex embajador cubano ante la Unión Europea y autor de varios estudios sobre las relaciones Cuba-Estados Unidos, dijo que si ambos

hombres resultan confirmados, Estados Unidos tendría unas voces de tan alto nivel a favor de la reconciliación que no se han visto desde el gobierno de Jimmy Carter.

Al mismo tiempo, la composición de los cubanoestadounidenses en Florida está evolucionando, con votantes más jóvenes que están menos ligados emocionalmente al asunto que sus padres y abuelos.

Las encuestas de salida de las urnas mostraron que 49% de los cubanoestadounidenses del estado votaron por Obama, casi el mismo porcentaje de hace cuatro años, un indicio de que el grupo ya no representa el papel determinante que tuvo alguna vez en las políticas presidenciales.

La atmósfera también está cambiando en Cuba.

Alzugaray subrayó que la isla ha tomado muchas medidas que serían normalmente bien vistas por Washington, como liberar a decenas de prisioneros políticos, abrir la economía a un capitalismo limitado, ser sede de negociaciones de paz de Colombia y eliminar la mayoría de las restricciones para que sus ciudadanos puedan viajar.

"Lo paradójico es que Cuba está cambiando y está cambiando en la dirección que Estados Unidos dice que Cuba debe cambiar, pero no hay medidas de contrapartida", dijo Alzugaray a The Associated Press en una entrevista en su apartamento de La Habana.

El mayor obstáculo al mejoramiento de las relaciones es sin duda el persistente encarcelamiento del contratista estadounidense Alan Gross, quien cumple una sentencia de 15 años por delitos contra el Estado después de ser descubierto instalando redes de Internet clandestinas como parte de un programa de desarrollo de la democracia de la Agencia para el Desarrollo Internacional de Estados Unidos (USAID).

La Habana ha insistido en que Gross, de 63 años, no será liberado hasta que Washington considere liberar a cinco agentes cubanos prisioneros en Estados Unidos. Uno está bajo libertad vigilada pero se le ordenó permanecer en el país y los otros cuatro siguen en prisión.

Quienes critican que se busque un acuerdo, entre ellos varios legisladores cubanoestadounidenses prominentes, dicen que ninguna de las reformas que ha realizado Cuba ha acercado a la isla hacia un Estado democrático después de 54 años de control de los hermanos Fidel y Raúl Castro.

Señalan que aún hay disidentes detenidos y acosados, los medios de comunicación cubanos no son libres, las elecciones se restringen a candidatos aprobados y el Parlamento cubano avala dócilmente las decisiones tomadas por los ancianos líderes de la isla.

La legisladora Ileana Ros-Lehtinen, una republicana de Florida nacida en La Habana y acérrima crítica de los Castro, dijo a The Associated Press que estaba profundamente preocupada sobre ambas nominaciones al gabinete.

"Ellos trabajarían por una política de apaciguamiento. Trabajarían para normalizar las relaciones. Esa es su filosofía. Sin embargo, no podrán conseguirlo", agregó.

Ros-Lehtinen dijo que espera que el probable reemplazo de Kerry como presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, el demócrata cubanoestadounidense Bob Menéndez, de Nueva Jersey, bloqueará cualquier intento de adoptar una línea más flexible.

Como presidente de la comisión en 2011, Kerry retuvo millones de dólares que habrían servido para financiar algunos de los mismos programas en los que estaba involucrado Gross. Kerry consideró que estaban mal concebidos y que eran un derroche de dinero.

Posteriormente llegó a un acuerdo con Menéndez para liberar el dinero. En la audiencia del jueves, Kerry dijo que como secretario de Estado, apoyaría dichos programas a nivel mundial, pero no mencionó a Cuba.

Hagel, un ex senador republicano por Nebraska, ha calificado al embargo comercial de 50 años como "una política obsoleta, poco realista e irrelevante" y dijo que Estados Unidos debería acercarse a la isla, de la misma manera que lo hace con otras naciones comunistas como Vietnam y China.

En su primer mandato de cuatro años, Obama eliminó restricciones en el número de veces que los cubanoestadounidenses pueden visitar a sus familiares en la isla y en la cantidad de dinero que pueden enviar en remesas. También facilitó los requisitos para que los estadounidenses puedan obtener permisos para visitar Cuba como parte de intercambios culturales, educativos y religiosos, aunque las visitas turísticas siguen prohibidas.

Desde 2009, la cifra de estadounidenses que viajan a Cuba casi se ha duplicado, de 52.000 por año a 103.000 en 2012, según estadísticas compiladas por la compañía Havana Consulting Group. Los viajes de cubanoestadounidenses para visitar a sus familiares aumentaron de 335.000 a 476.000 por año durante el mismo período. El incremento colocó a Estados Unidos en segundo lugar después de Canadá como fuente de más viajeros a la isla.

Sin embargo, de la misma manera en que los funcionarios estadounidenses han tomado con indiferencia las reformas cubanas, los líderes cubanos han desestimado las decisiones de Obama, a las que consideran como decorativas, diciendo que el mandatario ha fortalecido el embargo de muchas maneras al castigar a empresas que hacen negocios con la isla.

Los funcionarios cubanos han sido renuentes a hablar sobre las nominaciones de Kerry y Hagel por temor a que sus adversarios utilicen negativamente sus palabras. Sin embargo, un sitio en Internet progubernamental, Cubasi, publicó el jueves un editorial periodístico que detalló cómo ambos hombres se han opuesto a la política tradicional de Estados Unidos hacia Cuba.

"Chuck Hagel no tiene problemas con Cuba", escribió el autor y muy conocido columnista Nicanor León Cotayo. "Por el contrario, ha demostrado sentido común para eliminar una de las políticas exteriores más anacrónicas de la Casa Blanca", afirmó.

Cotayo agregó que Obama tiene opciones reales y jurídicas para maniobrar y disminuir la tensión en las relaciones bilaterales.

Otros dicen que no creen que haya algún cambio.

Alzugaray, diplomático cubano de larga trayectoria, encogió los hombros cuando se le preguntó por qué no era más optimista de que en esta ocasión las estrellas se alineen hacia unas relaciones mejores.

"Digamos que estoy siendo cauteloso... ese perro me ha mordido varias veces, he pensado antes que ahora sí, que había las posibilidades y anteriormente siempre había algo que complicaba las cosas", comentó.

NUEVA YORK, **28 (ANSA)-** El Departamento de Estado cerró la oficina encargada de la clausura de la cárcel militar estadounidense de Guantánamo, en Cuba, que había prometido eliminar el presidente norteamericano, Barack Obama.

Daniel Fried, el funcionario que había asumido el compromiso de estudiar la eliminación de Guantánamo, fue reasignado a otra función y no será sustituido.

El funcionario estará en el futuro destinado a la oficina de Asuntos Legales del Departamento de Estado.

La información fue difundida hoy por el New York Times y, según el periódico, la decisión demuestra que la eliminación de Guantánamo dejó de ser una prioridad para la administración Obama.

Fried se ocupará a partir de ahora de las eventuales sanciones y cuestiones legales referidas a Siria e Irán.

El anuncio coincidió con la aparición por primera vez desde octubre en los tribunales de Khalid Shaikh Mohammed y de otros cuatro detenidos de Guantánamo que afrontan la pena de muerte por su participación en los atentados del 11 de septiembre de 2001, contra las Torres Gemelas.

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés

Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier